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       継続と改革 

例会日 毎週水曜日 12：30～   例会場 ホテルシーズン日南 

住 所 日南市園田3-11-1   TEL 0987-22-5151  FAX 0987-22-9588          会長 黒岩久登 

会員増強・新クラブ結成推進月間 

第3342回例会 №05 2023.08.02  晴れ 

点鐘・国歌・ロータリーソング 12時 30分    「君が代」 「奉仕の理想」 

ロ ー タ リ ー の 目 的  花盛和也 君 

例 会 行 事 ロータリー情報委員会卓話 

 

会長時間 

先日新聞を読んでいますと、水俣病遺構、保存か撤去かという記事がでておりました。遺構というのは水

俣病の原因企業チッソが有毒な排水を水俣湾に流した排水口(百間排水口)の樋門の事で、老朽化を理由に撤

去方針を示す水俣市と、現地保存を求める患者団体の議論が続いているというものです。水俣病に関する数

少ない遺構を巡る問題という事で県外からも反対の声があがり、県も加わって対応を検討しているというも

のです。 

ここで水俣病という公害病がどういったものであったか今一度振り返ってみたいと思います。まず概要で

す。水俣病は熊本県八代海沿岸及び新潟県阿賀野川流域において発生した公害病の一つですが、今日は熊本

県八代海において発生した公害についてお話します。高度経済成長にあった日本で発生し、1956年5月に公式

発見されました。第二水俣病、四日市ぜんそく、イタイイタイ病と並び日本における4大公害病の一つに数え

られます。 

水俣病は、メチル水銀が工場排水に混じって海中に排泄され、これらを多く含んだ魚や貝を人が摂取した

ことで発生しました。しかし、メチル水銀が原因だと判明し、環境に配慮した対策がとられたのは1968年の

ことで、多くの方が水俣病に罹患する事態となりました。発見されてから12年間は放置されており、更に工

場排水として流されはじめては36年が経過していました。 

メチル水銀の排泄に関して整備が行われて以降、発生の大元になった水俣湾流域を含め、現在の日本にお

いては基準値を超えるメチル水銀は確認されていません。メチル水銀はビニールの原料であるアセトアルデ

ヒドをつくる過程で発生しますが、高度経済成長期の日本においては、このような物質への対応が遅れてお

り、海水中に多く排泄されることとなった。海水中に排泄されたメタル水銀は、魚や貝、エビなどの魚介類

の中で食物連鎖を介して蓄積されます。その後メチル水銀を体内に蓄えた魚介類を人が食べ物として摂取す

ると体内でメチル水銀が蓄積することになり、水俣病が発生します。体内に取り込まれたメチル水銀は、毛

髪を通して徐々に体外に排泄されますが、多くは神経を障害し、治すことのできない神経症状をもたらすよ

うになります。水俣病は遺伝することやうつることはありません。ただし、妊娠中の母親がメチル水銀を摂

取することで胎盤を通して胎児にもうつることがあります。 

メチル水銀が特定の神経に障害をもたらす結果、様々な神経症状が現れます。主に、感覚や運動、体幹の

バランス、視覚・聴覚に関係する部位が障害を受けます。具体的には、感覚障害として手足にジンジンとす

るしびれを感じたり、触られた感じや痛み・熱などを感じにくくなったりします。運動障害としては真っ直

ぐ歩けない、ボタンをかけることができない、日常生活がぎこちなくなる、などがあります。また言葉が不

明瞭になったり、相手の言っていることが聞こえにくくなったりします。視覚に対する影響として、視野が

狭くなることも特徴的な症状のひとつです。 

症状の出方には個人差があり、感覚障害だけの方もいれば、複数の症状が重なって生じることもありま

す。重篤な場合は亡くなる方もいます。検査・診断として、神経学的には、水俣病で出現しうる口周囲の触

覚や痛覚の感覚障害、舌の二点識別覚の障害、求心性視野障害などを確認します。また、指定された期間、

特定の地域に居住し、メチル水銀に対しての暴露を受けたことを証明することも必要です。赤ちゃん筆など



の毛髪や臍帯（へその緒）などを用いて、当時をさかのぼる形でメチル水銀を測定することもあります。 

水俣病で障害を受けた神経障害は治療できません。そのため、治療の基本は神経機能を回復させたり残存

機能を最大限発揮させたりするためのリハビリテーションや作業療法が中心になります。けいれんや不随意

運動がある際には、症状緩和のための薬物が対症療法的に使用されます。また、急性期には体内のメチル水

銀の排泄を促進するためのキレート剤使用や透析などが行われますが、一度起きた神経障害に対しての効果

は乏しいそうです。 

この原因企業であるチッソ株式会社は現在事業部門を中核子会社のＪＮＣ株式会社に移管し、水俣病の補

償業務を専業とした事業特殊会社となっています。 

このような水俣病の原因の物理的な元凶である排水口の出口にある樋門と、その周囲のコンクリート製足

場を撤去の方針の水俣市ですが、記事を詳しく読むと樋門とは縦3メートル、横2.4メートル、厚さ20㎝の木

製の板のことで、大雨や満潮時、水の逆流を防ぐためのものであったそうです。市が2003年に排水口上流に

ポンプ場を設け役割は終えています。樋門は内部が腐食するなど傷みが激しく、足場も浸食が進んでいま

す。市は流失などで下流側に被害が出る恐れがあるとして撤去を決定しました。しかし6月15日からの工事を

知った複数の患者団体が反発。このうち「水俣病胎児性小児性患者・家族・支援者の会」は28日に「重要な

歴史的遺構だ」などとして保存を求める要望書を市に提出し、更に二日後には県にも「保存に尽力を」と申

し入れた。排水口には、水俣病の歴史を学ぶ多くの人が足を運んでいる。 

排水口自体をなくす工事ではないため、水俣市長は「残せるものなら残したいという思いはあるが、市民

の安全を考えれば撤去はやむを得ない」と理解を求めています。ただ同会代表で胎児性水俣病患者の松永さ

んは「百間排水口は水俣病の悲劇を象徴する施設。歴史を伝えていくため、今の姿のまま残す事が大事だ」

と樋門を含めた保存の必要性を語っています。 

保存か撤去か。議論が平行線をたどる中、今月1日には市職員らが撤去作業に入ろうとしたが、市内の僧侶

の男性が現場に座り込むなどしたため断念。5日には熊本県知事が「水俣病の歴史と教訓を伝える取り組みは

重要だ」として市と保存について協議する意向を示しこともあり、7月中の完了を予定した撤去作業は延期が

続いている。また作家の柳田邦男さんや東京工業大教授の中島岳志らが東京都内で会見し、撤去反対を訴え

た。この中で柳田氏は「樋門が撤去されると、何が起きたかリアルな問題として捉えにくくなる」などと述

べた。保存を巡る議論が起きた背景には、かたり部などによる継承活動の一方、水俣病に関する遺構が地元

に少ない事情もある。 

県が環境再生に向け、汚染されたヘドロをしゅんせつした58ヘクタールに及ぶ埋め立て地は現在、公園

（エコパーク水俣）として活用され、園内には水俣病資料館や慰霊の碑があるものの、当時の状況を想像す

るのは難しい。水俣病センターの「歴史考証館」にも、被害者らが寄贈した漁具などが展示されているが、

遺構としては百間排水口が代表的なものとして知られる。熊本学園大水俣学研究センター長の中池教授は

「原爆が落とされた広島や長崎と比べ、水俣には施設の案内板なども少ない。水俣病の教訓をどう後世に残

していくか、今回の問題を通じて改めてまち全体で考える機会になってほしい」とはなしている。 

社会の流れとしては、撤去反対の意見が大勢を占めており、市の強行突破は難しいと思われます。原爆と

比較する大学教授の話には、私達の認識以上に悲惨な出来事であった事が想像できます。水俣病がクローズ

アップされた時代、私はまだ幼く、ぼんやりとしたイメージしかありませんでしたが、隣の県でこういう悲

しい出来事が起こり、被害者が2世代にわたって存在している事実を再認識し、二度とこのような悲しい事態

が起きないよう歴史を伝えていきたいと思います。 

 

幹事報告 

1．人頭分担金の納入について （令和5年7月24日納付） 

2022-2023年度 上期 138,992円 

2023-2024年度 上期 165,339円  （対前年比 26,347円増） 

※増加要因 円安によるもの  1＄ 136円 → 145円 

2．地区関係資金の納入について （令和5年7月24日納付） 

2022-2023年度 上期 296,625円 

2023-2024年度 上期 422,385円  （対前年比 125,760円増） 

※増加要因  

 ・会員数の増加  25名 → 29名 (@14,565円×4名=58,260円増) 

 ・出席免除者に対する地区賦課金の免除があった。 

   前 期  35,595円  



   後 期  25,185円   免除額合計 60,780円 

 ・地区活動資金が1名あたり3,000円から4,100円に増額となった。 

（ 31,900円 × 2 (前期・後期) = 63,800円増） 

  また、他項目についても若干の値上げとなっている。 

 3．2023-2024年度地区大会開催のお知らせが届いております。 

 4．宮崎ロータリークラブより、創立 70周年の記念誌が届いております。 

 5．事務局からのお願い 

   現在、公式訪問書の作成依頼中ですが、各会員様の住所・氏名・電話番号等について、2022-2023年度

の公式訪問書のP34にある一覧表の記載内容に相違がないかご確認をお願いします。 

   万一、相違がある場合は事務局までメールまたはＬＩＮＥでお知らせください。 よろしくお願いいた 

   します。 

 

委員会報告 

 社会奉仕委員会 8/10環境美化活動参加要請及び雨天時の予備日8/17の案内 

 

スマイル 

 井野畑善順君  7/28 に雑誌広報委員会による報道関係者との懇談会がありましたが、その時の残金をス

マイル致します。 

 

出席率報告     ロータリー情報委員会卓話 

• ゴードン R. マッキナリーRI（2023―2024年度）会長 プロフィール 

ダンディー大学を卒業（口腔外科）し、エディンバラで歯科医院を開業。英国小児歯

科学協会の元会長のほか、学術分野で数々の役職を歴任。 

1984年にロータリークラブに入会。グレートブリテンおよびアイルランドの国際ロー

タリー（RIBI）の会長と副会長、国際ロータリーの理事と各種委員会の委員長を歴任。 

• ゴードン R. マッキナリーRI会長の基本方針 

 １．多様性（ダイバーシティ）： 

 ２．公平さ（フェアネス） 

 ３．インクルージョン： 

  組織に所属する人が制約なく働ける環境づくり 

 ４．女性や女児のエンパワメントの継続：  

  社会や組織の一人ひとりが、抑圧されることなく力を付けることで、大きな影響を与えるようになるこ

と。 

５．メンタルヘルス 

• 出席について 

会員が、ある例会 に出席したものとみなされるには、  

• その例会時間の少なくとも 60 パーセントに直接、電話で、またはオンラインで出席する 

（例えば通常例会12時30分開会の場合は1時6分まで） 

 (b) 会合出席中に不意にその場を去らなければならなくなり、その後退席が妥当であると示す 

十分な理由をクラブ理事会に提示する。 

• Make-Up（メークアップ）について（有効期限は年度期間） 

ご存知のように出席はロータリアンの義務となります。 

しかしどんなロータリアンにも出席が不可能な時はあるものです。それを補うために「Make-Up（メークア

ップ）」という制度があります。日本語では欠席補填と読んでいます。 

※メークアップには大別して2種類あります。 

• 他のロータリークラブの例会に参加する。 

日南中央クラブのハウスが移転中で駐車場など出向くのにハードルが高くなっていると推察。 

• インターネット等を利用して他のロータリーの例会に参加したりロータリアンとして学ぶべきことをイ

ンターネット上で学習する。 

※日南ロータリークラブは2730地区のジ「ャパンカレントクラブ」にアクセスするのが良いのでは！  

1000円の登録料金をクレジットか振込で支払えば証明書が発行されます。 



※２７３０ジャパンカレントロータリーＥクラブ (jce2730.org) 

https://www.jce2730.org  

 

  会員数 出席免除 出席定数 ＨＣ出席 ＭＵ 欠席 出席 出席率 

  今 週 30  8 (3) 25 21 1   3 22 88.00％ 

 出席免除 鬼束、小玉、清水、土屋、渡邊 

 先取ＭＵ 豊田 

欠 席 榎木田、菊池、齋藤(奈 )々 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局〒887-0014 日南市岩崎3-4-2 Itten堀川ビル2F創客創人センター内TEL0987-22-3363・FAX0987-22-3515 

会長：黒岩久登  副会長：簗瀬 敦  幹事：井野畑善順  雑誌会報広報委員長：河野通郎 

雑誌会報広報委員会より   原稿は、ocame@wing.ocn.ne.jpまで送信してください。 

https://www.jce2730.org/
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